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通讯员 葛晓娟 方 力 章 然

一家家小店，是城市的烟火。小店是民

生的镜子，是城市最敏感的商业“微细胞”。

小店，被疫情放大了酸甜苦辣，也照见疫情

下的人生冷暖。新冠肺炎疫情三年，是继续

抱团熬过“倒春寒”，还是已经等来春江水

暖，小店店主们的感知是最敏锐的。他们的

困境、努力和期盼，值得被更多人看见。

小店众生相

一年多来，张波忙得“连吃饭的时候

都想睡觉”，作为一家快餐店的老板，他

每天自己送店里的外卖，空余时还用一辆

面包车跑“货拉拉”，这样一个月能多赚

一两千元。每周他通过视频和孩子聊一会

儿，“说实话，也没有心思想孩子，毕竟

还有 10 个员工等着发工资”。

张 波 的 快 餐 店 开 在 杭 州 西 湖 区 晴 川

街，2018 年开业，年租金 30 万元，每月

的 人 工 支 出 六 七 万 元 。 这 家 店 负 担 着 张

波 一 家 三 口 的 生 活 ， 老 婆 、 孩 子 目 前 还

在 老 家 。“ 今 年 3 月 以 来 ， 菜 价 涨 了 许

多，小米椒从七八元一斤，涨到 40 多元

一 斤 ； 土 豆 原 先 每 斤 1 元 ， 现 在 两 元 。”

但即便再难，张波给外卖小哥的 6 折优惠

一直没变。

42 岁 的 霞 姐 （化名） 把 睡 眠 时 间 压

缩到最少。清晨 5 点半，她就从下沙的出

租房出发了，7 点她要赶到一家面包房做

兼职；中午 12 点，她坐地铁到烘焙坊工

作；深夜，再坐末班地铁回下沙。霞姐是

杭州拱墅区手语姐姐烘焙坊的主理人，这

家杭州市残疾人联合会扶持的烘焙小店已

开张半年。不能说话的霞姐，通过微信文

字接单和打理生意。疫情平稳的时候，烘

焙坊会做一些亲子活动，听障儿童和健康

儿童都可以免费学做西点，同时还能学习

手语，这个项目很受欢迎。烘焙坊的主要

收入来源，是外卖平台的散客订单，以及

单位的甜品台订单。她丈夫是听障者，做

外卖小哥，订单不多。疫情平稳的时候，

店里的营收和支出也就刚刚持平，但霞姐

觉得能够在杭州留下来已经很幸福。不久

前，滨江一家网红日式面包店的店主，了

解到霞姐的困境后，邀请霞姐去店里学习

交流做面包技术，还把自家销量第一的盐

面包配方分享给霞姐。

2022 年 3 月的最后一天，因为房租涨

价 ， 杭 州 市 拱 墅 区 体 育 场 路 “ 嵊 州 小

吃 ” 的 王 老 板 决 定 关 门 ， 回 老 家 嵊 州 。

开 店 6 年 ， 他 家 的 蒸 饺 、 小 笼 包 、 粥 慰

藉 了 附 近 不 少 居 民 的 胃 。 回 到 老 家 后 ，

陆 续 有 老 顾 客 给 他 发 来 微 信 ， 说 想 吃 他

家 的 小 笼 包 和 蒸 饺 ， 让 他 做 好 寄 快 递 到

杭州去，这让王老板很感动。

危中有机

2022 年，杭州《钱江晚报》做了第二次

百家小店调查。11 路记者在杭州各区寻访

了 104 家 小 店 。其 中 有 近 30%的 小 店 记 者

们在 2021 年调查过，70%是新成员。

调查发现，85 后、90 后的店主占 4 成

多，店主中杭州本地人 23.5%，外地人占

76.5%；56.9%的小店在勉强撑着，尽管艰

难，但超 46%的店主表示会坚持下去。去

年调查时，几乎所有店主都觉得最大的压

力来自于房租，而今年，大部分店主提到

房租之外的另一大因素——因为疫情起伏

的 “ 不 确 定 性 ”。 不 少 小 店 表 示 ， 疫 情

后，客流量减少约 30%，也有部分开在社

区里的小店，在客流上保持稳定，但进货

价上涨成了另一种压力。

在记者调查中，勉强维持运营的小店

占近 6 成，也有 18.6%生存得不错，比如

文具店、冰淇淋速冻产品批发店、创新甜

品店、企业化运作的宠物店、平价老牌早

餐店。他们的共同特点是客流稳定、口碑

积累、留住老客、整体消费额度不高，加

上不停创新和想办法扩展生意。

湖北人方小玉开的冰淇淋速冻产品批

发超市，2021 年营业额 300 余万元，这得

益 于 方 小 玉 拓 展 了 80 家 店 的 送 货 生 意 。

2021 年年底，她花 10 万元把边上的店盘

了下来，并扩大了冰库。今年以来的几波

疫情，方小玉不少的客户都被波及了，幸

好一季度的营业额比去年翻倍。今年，她

最期待的是市场稳定。

“不确定性”下的执着坚持

和 95 后创业失败可以继续选择读研

或 者 找 份 工 作 的 洒 脱 相 比 ， 75 后 和 80
后 店 主 的 现 实 压 力 要 大 得 多 。“ 孩 子 都

在 杭 州 上 学 ， 不 能 说 离 开 就 离 开 ” 是 他

们 最 普 遍 的 答 案 。 许 多 店 主 放 平 了 心

态 ， 觉 得只要不亏钱就继续经营，不会

轻易关店。

面 包 店 老 板 老 涂 ，有 一 个 上 小 学 一

年 级 的 儿 子 。经 历 过 一 次 创 业 失 败 的

他 ，给 面 包 店 取 名“ 每 日 三 醒 ”。老 涂 说 ，

他 做 的 欧 式 面 包 在 制 作 过 程 中 需 要 三

揉 三 醒 ；人 生 也 是 一 样 ，每 日“ 三 省 ”，

也 是 对 自 己 第 一 次 创 业 失 败 的 警 醒 。

他 把 重 心 移 到 经 营 散 客 上 来 ，“ 温 度 ”

是 老 涂 做 社 区 店 的 关 键 词 。现 在 ，小 店

有 3000 多 名 会 员 。老 涂 觉 得 ，疫 情 的 影

响 一 定 是 有 的 ，不 过 所 谓 危 机 ，就 是 危

中 有 机 ，只 要 用 心 做 ，社 区 店 是 可 以 做

好 的 。

一 个 多 月 前 疫 情 叠 加 天 气 原 因 ， 82
岁的宋宪章老先生都在家里，老爷子是杭

城小有名气的自由撰稿人和美食家，“没

有 胃 口 ， 心 情 也 不 是 特 别 好 ”。 日 子 久

了，老先生越发怀念杭州高银街“阿良面

馆”的爆鳝面。这家店他吃了十几年，因

为对虾过敏，他每次点招牌虾爆鳝面，都

只要爆鳝不要虾。

为 保 证 面 条 的 口 感 ， 阿 良 面 馆 不 做

外 卖 。 但 这 一 单 外 卖 ， 老 板 姜 志 宏 还 是

接 了 下 来 。 姜 志 宏 70 岁 的 丈 母 娘 骑 着

电 瓶 车 ， 花 40 分 钟 送 面 上 门 。 暮 春 的

绵 绵 细 雨 里 ， 宋 老 先 生 吃 到 想 念 已 久 的

爆 鳝 面 ， 鳝 片 、 汤 、 面 条 分 开 装 ，“ 吃

着 面 ， 鲜 香 之 气 从 五 脏 庙 向 上 冉 冉 透

出 ， 感 到 了 极 大 的 满 足 ⋯⋯ 感 激 之 情

难 以 言 表 ， 连 日 来 的 拧 巴 和 不 适 全 都

消 散 了 。”

阿良面馆开到今年是第 20 年。第一

代主人阿良，是姜志宏的舅舅，曾是本地

老字号状元面馆的主厨，做面条是一绝。

疫情之前，店里生意稳定，有些老人生日

宴 也 会 摆 到 面 馆 来 。 疫 情 3 年 ， 客 流 减

少、房租压力、身体不适⋯⋯都让姜志宏

感觉疲惫。舅舅对姜志宏说，为了老粉丝

们，这家店一定要在。

近 期 ，一 则 消 息 传 来 ，让 小 店 店 主

们 看 到 了 希 望 ：浙 江 省 发 改 委 等 14 部

门 联 合 印 发《浙 江 省 关 于 促 进 服 务 业

领 域 困 难 行 业 恢 复 发 展 的 政 策 意 见》，

共 提 出 53 条 助 企 纾 困 扶 持 政 策 措 施 ，

针 对 餐 饮 、旅 游 等 不 同 行 业 分 别 提 供

扶 持 ，其 中 减 免 房 租 一 条 尤 为 实 用 ——

对 2022 年 被 列 为 疫 情 中 高 风 险 地 区 所

在 的 县 级 行 政 区 域 内 的 服 务 业 小 微 企

业 和 个 体 工 商 户 承 租 国 有 房 屋 ，2022
年 减 免 6 个 月 租 金 ，其 他 地 区 减 免 3 个

月 租 金 。

阿良面馆可以减免 4 个多月的租金。

而宋老先生对于一碗面的感动，让姜志宏

第一次感到了小店生存之外的价值。这种

价值具体是什么，姜志宏很难确切地表达

出来。他可以明确的是，这价值像是一种

情分，在政府硬核助力之外，也能让他有

继续开店的理由。

调 查 中 ， 店 主 们 反 映 线 上 外 卖 、 社

区 零 售 平 台 的 佣 金 过 高 ， 比 如 ， 某 家 甜

品 店 一 款 价 值 20 元 的 蛋 糕 上 线 外 卖 平

台 ， 平 台 抽 成 最 高 要 抽 走 35%。 加 上 给

小 哥 的 跑 腿 费 ， 对 店 主 来 说 ， 这 款 产 品

几乎就没利润。

另外，平台流量政策不透明，希望政

府能加强对线上平台的监管力度，把利润

空间还给小店。

送你一朵小红花

几乎所有小店生意都深受疫情影响。

无论是坚守的、转型的，还是离场的，有

一 点 是 一 致 的 ： 所 有 人 都 在 想 办 法 活 下

去，想办法活得更好。

笕桥农贸市场的小店“煎大侠”，因

为 给 一 路 之 隔 的 社 区 志 愿 者 和 “ 大 白 ”

们 送 去 热 气 腾 腾 的 早 餐 ， 一 度 火 上 热

搜 ， 有 网 友 说 ， 这 家 店 的 包 子 ， 冒 着 侠

义热气。疫情之下，“煎大侠”的客流量

同 样 在 减 少 ， 店 主 夫 妻 希 望 通 过 外 卖 拉

动 业 绩 ， 但 单 量 少 得 可 怜 。 最 近 ， 因 为

媒 体 的 报 道 助 力 ， 他 们 加 入 了 一 家 线 上

平 台 的 帮 扶 计 划 ， 准 备 通 过 线 上 来 开 拓

市场。

回到老家嵊州的王老板觉得，一切都

会 重 新 开 始 。 他 也 愿 意 把 自 己 开 店 的 心

得 ， 通 过 媒 体 告 诉 更 多 人 ，“ 要 有 手 艺 ，

要辛勤，还要积累一定的客源，这是我的

经验之谈。”

《钱江晚报》 拿出版面，免费为这些

小店做公益推广。预告消息一出，就接到

许多留言和电话。店主们不约而同表示着

“被看见被关注”的感激。有位店主说得

很恳切，疫情之下，店开开关关，内心五

味杂陈，但无论怎样都不想躺平，都还想

拼一把，让小店活下去。

公 益 广 告 设 计 新 颖 ， 很 快 在 朋 友 圈

刷 屏 。 店 主 们 也 很 快 发 来 了 反 馈 ： 有 的

接 到 了 来 自 北 京 的 订 单 ， 有 的 沉 寂 的 微

信 群 又 热 闹 起 来 了 ， 有 的 接 到 了 鼓 励 电

话 ， 有 的 外 卖 单 上 还 留 有 粉 丝 的 鼓 励 留

言⋯⋯

杭 州 升 启 摄 影 工 作 室 ， 三 位 合 伙 人

都 有 不 同 程 度 的 听 力 障 碍 ， 媒 体 报 道 他

们 开 设 了 新 业 务 —— 修 复 老 照 片 后 ， 店

里接了许多新单子，“感觉短期内都闲不

下来了”。

在 裘 晓 丽 开 的 仅 有 20 平 方 米 的

“ 美 食 美 刻 功 夫 煎 饼 店 ”里 ，有 书 籍 和

倔 强 的 野 花 ，生 机 勃 勃 的 绿 植 。每 天 ，

她 在 外 卖 单 子 的 方 寸 间 ，和 顾 客 温 情

互 动 ，手 写 祝 福 小 纸 条 。她 家 所 有 的 外

卖 包 装 袋 边 上 ，都 贴 着 一 朵 小 红 花 ，

“ 不 要 放 弃 爱 与 希 望 ，每 一 个 逆 行 和 命

运 抗 争 的 勇 敢 的 人 ，都 值 得 被 奖 励 一

朵 小 红 花 。”

危中有机 杭州小店的执着坚持

中青报·中青网记者 赵丽梅

机场消防安全“防火墙”存在漏洞、危

化品企业未按要求安装可燃气体报警器、

矿井下冲击地压危险区域的管线未按要求

固定⋯⋯4 月 18 日至 5 月 2 日，国务院安委

会综合检查第四组（以下简称“检查组”）去

了新疆一些地方，检查矿山、危险化学品、

燃气、建筑施工等领域的安全情况。

检查组组长表示，当前，安全生产工作

仍处于爬坡过坎阶段，距离人民群众的期

盼还有较大差距，“我们不能有丝毫松懈和

半点马虎”；希望新疆通过开展安全生产大

检查工作，进一步深入查找短板弱项，进一

步提升安全生产水平。

风险预警前哨缺位或失灵

在工业环境中，可燃气体报警器是风

险预警的“前哨”。当泄漏的可燃或有毒气

体积累到一定量时，“前哨”就会用声光的

形式警示“有危险”，提醒现场人员立即采

取措施。

在此次检查中，检查组发现，部分企业

在重要位置未安装这个“前哨”，或“前哨”

处于失灵状态。

4 月 25 日，检查组走进中石油克拉玛

依石化有限责任公司（以下简称“克石化”）
厂区后发现，一处暂存点堆放了超过 10 罐

破乳剂，远超 24 小时的使用量。

“有毒！易燃！”这 4 个字以大写加粗的

方式标在破乳剂安全周知卡的最前面。此

易燃物质闪点为 32 摄氏度，按照国家标准

《建筑设计防火规范》，其在厂区的一处暂

存点的储量不宜超过一昼夜的需要量。

“这是有问题的。”检查组专家指出，该

简易仓库不符合建筑设计防火规范要求，

在破乳剂储量超标的情况下，既未设置可

燃气体报警器，也未对这一具有腐蚀性的

物质采取防流淌的措施。

在 该 厂 区 一 个 加 热 炉 进 气 调 节 阀 附

近，可燃气体报警器安装的位置距离地面

30-40 厘米。检查组指出，这适合检测比空

气重的气体，现场有两种可燃气体，其中一

种是比空气轻的天然气，那么可燃气体报

警器的安装高度应高出释放源 0.5-2 米。

专家表示，“如果天然气发生泄漏，目前安

装的报警器可能就不起作用了”。

这一现象并非孤例。在克拉玛依红山

油田有限责任公司厂区，检查组专家发现，

有机热载体炉锅炉房外有燃气管线、截止

阀和过滤器等设施，管线与管线的连接涉

及不少法兰，法兰连接处存在泄漏风险，但

并未安装可燃气体报警探头。

当天，企业就对专家组指出的问题进

行了整改。

“灾 害 治 理 就 是 保 命 工
程、良心工程”

“事故离我们很近。”去年新疆丰源煤

矿发生“4·10”重大透水事故，国能新疆屯

宝矿业有限责任公司距离发生事故的矿山

很近。这家企业的安全员陈汉斌说，事发当

晚，当地矿企都收到了加强安全生产工作

的提示。一年多来，陈汉斌和很多工友一再

提醒自己，一定要防止煤矿透水事故发生。

在 预 防 透 水 事 故 方 面 ，“ 警 钟 长 鸣 ”4

个 字 落 在 屯 宝 煤 矿 全 员 的 实 际 安 全 生 产

中，形成了一条条实实在在的安全防治技

术措施。

4 月 22 日 17 时 10 分许，检查组成员亓

佳利走进井下灯火通明的巷道后发现，矿

井灾害治理工作正在按部就班地开展，有

人在工作面超前进行煤粉监测、有人在工

作面超前 300 米外施工断层探查孔，探查

水源富集情况。

屯宝煤矿的煤层断层较多，一些煤层

的含水率相对较高。于是，企业采取了不少

预防措施。该矿一负责人表示，“干煤矿，灾

害治理就是保命工程、良心工程，偷懒只会

害人害己”。

矿井下发生透水事故常常与采空区紧

密相关，采空区也常被矿工们称为“老窑”。

时间一长，“老窑”的水就满了，或者之前废

弃的巷道充满了水。矿工们向前掘进时，对

周围环境不清楚。陈汉斌解释，“可能打通

一个眼儿，压力就会很大，就会冲垮”。

亓佳利表示，初步检查表明，该企业在

防治水方面基本做到了“预测预报、有疑必

探、先探后掘、先治后采”。

然而，该矿企在冲击地压灾害防治方

面仍存在不足。亓佳利指出，该矿井的 501
工作面上顺槽超前冲击危险区域有 120m
长的管线，悬挂高度超 1.2 米，并未进行固

定。他解释，一旦发生冲击地压事故，这些

未固定的管线在弹性能释放瞬间就变成了

伤人利器。

《防治煤矿冲击地压细则》规定，对冲击

地压危险区域内的在用设备、管线、物品等

应当采取固定措施，管路应当吊挂在巷道腰

线以下，高于 1.2米的必须采取固定措施。

在现场，矿企相关负责人表示，对检查

组指出的问题，照单全收，立即整改。

陈汉斌表示，发生事故，对企业、对家

庭都是毁灭性打击。“我们干安全的，都有

同样的期望——不发生事故，哪怕轻伤都

不要发生。”

整改“零容忍”，人才问题
亦需引起重视

在检查时，一些企业和监管部门反映，

在安全生产方面，“缺人”越来越成为一道

“硬伤”。

屯宝矿业人事相关负责人表示，“现在

矿工不好招，年轻人不愿下井。”

2015年以来，新疆油田消防支队的人员

保持着“只出不进”的状况。该支队现有各类

消防救援车辆 105辆，“两班倒”情况下，每班

在岗驾驶员仅有 50名左右，这意味着如果遇

重特大灾害事故，近一半车辆无法参与灭火

作业。检查组成员指出，这一现象在很多企

业并不鲜见，需要引起高度重视。

企业对现有人员的培养力度不够。在克

拉玛依，当地一家国企对员工的三级安全教

育培训和考核情况的记录并不完善。检查组

成员表示，“对员工的三级教育必须严格，各

级培训考核合格以后，才有资格正式上岗”。

检查组成员指出，一定要落实安全生

产 岗 位 责 任 制 。“ 特 别 是 有 的 员 工 思 想 麻

痹，可能导致小问题积累成大风险。”

检查组指出，对需要立即解决的问题，

要加大整改攻坚力度，逐项推进；对需要持

续推进的问题，要以锲而不舍的劲头持续

用力，真正做到问题“零遗留”、整改“零容

忍”、处理“零放过”。

此 次 安 全 生 产“ 大 体 检 ”中 发 现 的 问

题，在一定程度上反映出部分企业主体责

任落实得不到位。对此，包括 3 家企业在内

的所有存在问题的企业均表示，将会“立行

立改、举一反三”。

“我们绝对不会遮遮掩掩。”新疆维吾尔

自治区相关负责人表示，将以最坚决的态

度、最严格的要求、最有力的措施立行立改。

当地一些部门迅速行动，甚至连夜派

出工作组前往相关企业进行督促指导。

一场安全生产“体检”发现了哪些问题

一家煎饼店里不只有煎饼，还有书籍和倔强的野花，生机勃
勃的绿植。每天，店主在外卖单子的方寸间，和顾客温情互动，手
写祝福小纸条。她家所有的外卖包装袋边上，都贴着一朵小红花，

“不要放弃爱与希望，每一个逆行和命运抗争的勇敢的人，都值得
被奖励一朵小红花”。

中青报·中青网记者 赵丽梅

火灾警铃响起的 1 分 30 秒里，酒店大堂的工作人员

没有任何反应。

4 月 20 日 21 时 59 分，火灾报警铃声响彻了新疆生产

建设兵团第 12 师新天润社区丝路寰球港 2 期 5 号的希尔

顿欢朋酒店的大堂。当晚，7 层楼、100 余间客房的酒店只

有两名工作人员在岗。

距离火灾警报器仅两米的前台工作人员隔着玻璃看

了一眼，既没有采取措施，也没有确认暗访人员的身份，

一直在淡定地接待住客。时间过去 1 分 40 秒，大堂保安拿

着一双筷子闲庭信步地走过去解除报警，嘴里还在嚼着

食物。

当天，国务院安委会综合检查第四组的暗访人员走

进这家酒店，按下了手动火灾报警按钮，检查酒店的火灾

应急处置能力。显然，这家酒店的考核结果距离及格还非

常遥远。

“出事了，可能要追究刑事责任”

“现在着火了，你应当怎么处置？”当暗访人员问到这

一问题时，保安先是支支吾吾答不上来，随后，又讲出零

星几点。暗访人员表示，“不要光说，直接操作。”

保安这才放下筷子，从消火栓箱内抱出消防水带，顺

势往地上一甩，随后又折回消火栓箱，将水带接上栓口，

又向门口走去，往返几次，不知所措，只能摊开双手表示，

“又要连水带水枪，又要打开阀门，我一个人操作不了。”

发生火灾时，现场人员必须第一时间组织人员疏散、

使用消火栓扑救初起火灾。消火栓操作需要两人配合，按

下水泵启动按钮后，一人铺设水带、连接水枪，接近起火

点，另一人将水带接上消防栓接口，打开阀门，再帮助前

端人员出水灭火。

“单位制定过应急预案吗？有没有组织过应急演练？

你一个人在这把所有的角色都扮演了？”暗访组将一连串

问题抛向保安，他一个也答不上来。前台服务员就在距离

保安不到 3 米的地方，保安全程都未求助。

酒店前台服务员声称已到店工作 4 个月，并未参加

过消防安全培训。当暗访人员询问：“现在发生火灾，你应

该做什么？”前台服务员一直摇头。

平时，该酒店夜间只有 3 人在岗，分别是值班经理、

前台服务员与保安——消防控制室的值班安排根本没有

在酒店经营者的意识之内。未取得消防设施操作员职业

资格证、没有接受过任何消防安全知识培训的保安居然

“兼任”消防控制室值班员，对消防设施操作一无所知。

按照规定，作为单位消防安全应急值守的特殊岗位，消

防控制室值班需要持证上岗，且每班不少于两人。暗访人员

指出，“消防控制室值班操作岗位责任重大，发生事故，可能

要被依法追究刑事责任，知道吗？”保安表示：“知道。”

如果真着火，很有可能出现群死群伤

当日，酒店的值班经理脱岗。暗访进行了 40 多分钟，

值班经理才赶回来时，身穿的蓝色衬衫浸满了汗渍。

随后，暗访组随其前往酒店地下一层进行检查，发现

手动火灾报警按钮由原本的红色变成了白色，原来是酒

店装修时被喷涂了涂料。暗访组指出，本来显眼的按钮变

得不易发现，一旦发生火灾，被困人员很难找到求救。并

且，该报警器已经损坏，暗访人员按下去，没有报警声，也

没有发出声光报警。

另外，逃生的出口也被“堵”住了。在该酒店地下一层

向地上逃生的必经之路，堆放着一个大木箱。暗访组人员

介绍道：“疏散楼梯间内不得堆放杂物，更别说可燃物了，

一旦发生火灾，将严重影响人员疏散逃生。”

问题不止于此。当暗访人员走上该酒店的 7 层，火灾

报警声再次响起，但值班经理花了 1 分多钟，却怎么也打

不开疏散通道上的推闩式逃生门。酒店 7 层的机械排烟设施也无法正常启动。

暗访组询问，室内消火栓箱内的软管卷盘作用是什么？怎么用？值班经理均答不上来。

“这个地方如果真的发生火灾，很有可能造成群死群伤。”暗访组带队负责人、应急管

理部消防救援局一级指挥长司戈指出，“火灾警报响了这么久，近在咫尺的前台服务员置

若罔闻，无动于衷，消防控制室无人值班、保安员不掌握初起火灾扑救技能，消防设施故

障、安全出口不通。这样的消防安全管理水平、应急处置能力，可以说是让人触目惊心。在

消防安全管理方面，落实企业主体责任在这里成了一句空话。”

当晚，暗访组要求酒店立即进行整改，要求当地政府和有关监管部门依法处理，举

一反三，坚决贯彻国务院安委会十五条措施和安全大检查要求，进一步强化安全红线意

识，压紧压实企业消防安全主体责任，精准发现和严厉查处各类消防安全违法行为，确

保人民生命财产安全。

国务院安委会工作组点名这家酒店

—
—

火灾报警铃响彻酒店

工作人员无动于衷
检查组成员爬上几十米高的塔吊进行检查。 中青报·中青网记者 赵丽梅/摄

检查组成员正在查看这栋在建的房屋是否存在安全风险。 中青报·中青网记者 赵丽梅/摄


